

SOPHAU

Société des Professeurs
d'Histoire Ancienne de
l'Université

Bulletin d'information scientifique

2025-5

03 mars

Contact : annonces.sophau@gmail.com

Manifestations scientifiques

Cycle de conférences d'Eleni Fragaki « Décor et architecture dans l'Alexandrie ptolémaïque » (mars-avril 2025, Paris)

Eleni Fragaki, Mercator Fellow à l'**Université d'Augsbourg** et professeure invitée au Département des Sciences de l'Antiquité de l'**ENS Paris**, donnera quatre conférences sur l'architecture et le décor de l'Alexandrie ptolémaïque.

- **Vendredi 14 mars**, 10h-12h, salle F : « Topographie et architecture du quartier royal ptolémaïque »

- **Jedi 20 mars**, 10h30-12h30, salle F : « De Pétra à Pompéi : le fantôme de l'architecture alexandrine »

- **Jedi 27 mars**, 10h30-12h30, salle F : « Au-delà de la dualité gréco-égyptienne : l'exemple des nécropoles et des hypogées hellénistiques »

- **Jedi 3 avril**, 10h30-12h30, salle F : « Automates, statues animées et autres truquages : entre amusement, idéologie royale et religion »

Il est possible d'assister aux conférences **en distanciel**, en suivant le lien de connexion ci-dessous.

Contact : jeanne.capelle@ens.psl.eu

[Programme](#)

[Lien de connexion à distance](#)

Appels

Appel à candidature pour les bourses de l'École française de Rome en histoire, archéologie et sciences sociales

L'École française de Rome propose chaque année un dispositif de **bourses mensuelles** destiné à assurer l'accueil temporaire de jeunes chercheurs dont les travaux nécessitent un séjour en Italie. Ces bourses ont pour mission principale d'accompagner les jeunes chercheurs afin de leur permettre de mener à bien leurs travaux dans de bonnes conditions et de compléter leur formation à la recherche.

Deux dispositifs sont proposés :

- Des bourses sont ouvertes à des doctorantes et des doctorants : elles sont destinées à soutenir leurs recherches, en priorité au cours des premières années de thèse ;
- Des bourses dites « sénior » s'adressent aux titulaires d'un doctorat des pays du Maghreb et des pays du Sud-Est européen proches de la mer Adriatique.

Les domaines concernés par cet appel à candidature sont les suivants : l'histoire, l'archéologie, la géographie, l'urbanisme, la sociologie, l'anthropologie, le droit, l'histoire de l'art, les lettres, la philosophie et plus généralement les sciences humaines et sociales.

Pour un séjour de bourse au second semestre 2025, la réception des dossiers de candidature est ouverte. Les dossiers seront à envoyer via la plateforme en ligne.

Date limite de candidature : 31 mars 2025 à 12h (heure de Rome)

Contact : dirant@efrome.it ; secrant@efrome.it

[Informations et candidature](#)

Appel à candidature pour un contrat doctoral financé par le Ministère des Armées

La Direction de la mémoire, de la culture et des archives du ministère des Armées a lancé le jeudi 20 février 2025 la campagne pour **le financement de contrats doctoraux en histoire au titre de l'année 2025**, sous réserve des crédits alloués.

Le ministère des Armées attribue des allocations doctorales dans le cadre de sa politique de soutien à la recherche en histoire militaire et de la défense en 2025. Une allocation qui permet le financement d'un contrat doctoral a pour objectif de soutenir pendant trois ans un chercheur qui s'engagera ou est déjà engagé dans une thèse en histoire militaire et de la défense, sur l'un des axes de recherches défini par le comité directeur de la recherche historique de la défense du ministère des Armées :

- Les évolutions de l'organisation de la défense et des armées
- Les engagements extérieurs et la conduite des opérations depuis 1962
- Les stratégies d'action et de dissuasion
- La sécurité intérieure
- L'histoire de la guerre et de ses formes
- Les aspects sociaux, culturels et mémoriels de la guerre
- L'histoire de l'administration du ministère des Armées
- L'histoire budgétaire et histoire économique de la politique de défense, des armées et de l'armement

Date limite de candidature : 18 avril 2025

[Informations](#)

Appel à candidature pour un contrat doctoral fléché 2025-2028 de l'École Française d'Athènes

Dans le cadre du soutien apporté aux actions de coopération internationale, le Ministère chargé de l'enseignement supérieur et de la recherche et le Réseau des Écoles françaises à l'étranger ont le plaisir de vous annoncer l'ouverture de l'appel à candidatures aux contrats doctoraux fléchés à l'international vers les EFE. Ce dispositif peut bénéficier, pour une durée de trois ans, à tout candidat au doctorat dont les recherches s'inscrivent dans le cadre des programmes scientifiques d'une des cinq Écoles françaises à l'étranger.

Cette année, 5 contrats doctoraux sont ouverts, portés par l'École française d'Athènes, l'École française de Rome, l'Institut français d'Archéologie orientale, la Casa de Velazquez (École des hautes études hispaniques) et l'École française d'Extrême-Orient.

Cette allocation vient s'ajouter au contingent dont dispose chaque École Doctorale : elle constitue donc à la fois un renforcement de l'aide aux jeunes chercheurs, un soutien à la recherche française à l'étranger et un élargissement des partenariats entre les universités françaises et les EFE.

Pour candidater à l'École française d'Athènes, les dossiers de candidature doivent être envoyés à l'adresse candidatures@efa.gr sous la forme d'un document PDF unique comprenant :

- un projet de thèse de cinq pages au maximum ;
- le CV du candidat pressenti pour entreprendre cette recherche ;
- une lettre de présentation du ou des directeur(s) de thèse pressenti(s) ;
- l'avis du directeur de l'École doctorale.

Les résultats seront transmis au cours du mois de juin.

Date limite de candidature : 05 mai 2025

Contact : candidatures@efa.gr

[Informations](#)

Appel à communication : « Neue Wege alter Fächer : Lehre gestalten in den Altertumswissenschaften »

Date limite de candidature : 07 avril 2025

[Appel](#)

[Annonce transmise par la SVAW/ASEA]

Parution

Sandra Boehringer, *La sexualité antique, une histoire moderne*, avec une préface de Frédéric Gros, Paris, Epel, 2024, 398p.

Cet ouvrage propose une enquête sur les formes de problématisations de la vie sexuelle des Anciens, développées en Occident aux XIX^e et XX^e siècles. De la médecine à la philologie, de l'anthropologie à l'histoire, l'érotisme des Grecs et des Romains devient objet de savoir et d'érudition. Débats, censures, malentendus, grandes amitiés et controverses se succèdent dans le champ pourtant longtemps feutré de l'université. Alors que plus de vingt siècles nous séparent des hommes et des femmes de l'Antiquité, le sexe des Anciens ne cesse, semble-t-il, de nous concerner.

Une généalogie de la « sexualité antique » était donc devenue nécessaire. Elle prend ici le sens foucauldien d'une tentative de compréhension des discours modernes sur les *aphrodisia*.

[Informations](#)

Informations SoPHAU

Le service de diffusion de la SoPHAU fonctionne grâce aux membres actifs de l'association qui y contribuent par leurs cotisations. [Bulletin d'adhésion 2025 en ligne](#)

Retrouvez toutes les annonces en ligne sur le site de la SoPHAU : <https://sophau.univ-fcomte.fr/>

Pour signaler les HDR et les thèses soutenues : thesessophau@gmail.com

La SoPHAU est également sur X- ex Twitter : <https://twitter.com/AssoSoPHAU>

Contact : annonces.sophau@gmail.com